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сегодня и завтра
НА ПОДГОТОВКУ К ЗИМЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО

ВЫДЕЛИЛО 5,5 МЛРД. РУБЛЕЙ.
НО ТЕПЛО БУДЕТ В ТЕХ РЕГИОНАХ,

ГДЕ ЭТИ ДЕНЬГИ НЕ СОЖГУТ БЕЗ ТОЛКУ

5,5миллиарда рублей Прави-
тельство РФ выделило жи-
лищно-коммунальному хо-

зяйству (ЖКХ) на подготовку в регионах
к зимнему периоду 2003-2004 годов.
«Теперь важно эффективно их исполь-
зовать», - заявил заместитель председа-
теля Госстроя РФ Сергей Круглик.

По его словам, главным образом о
распределении этих средств и болит
сейчас голова у федеральных органов
власти. Однако «уже отработан меха-
низм распределения этих средств, кото-
рый не позволит использовать их не по
назначению». Выделенные деньги будут
расходоваться в первую очередь на ре-
монт, модернизацию и реконструкцию
объектов теплоснабжения, во вторую -

на ремонт объектов водоснабжения и ка-
нализации.

В общем виде схема распределения
средств выглядит так. Госстрой РФ за-
ключает договор с субъектами Федера-
ции на конкретные работы в муници-
пальных образованиях. Со своей сторо-
ны органы представительной власти на
местах должны представить в Минфин
России договор с Госстроем, решение о
наделении своей исполнительной власти
правом на получение бюджетной ссуды
и о включении соответствующей терри-
тории в программу заимствования субъ-
екта. Регион должен будет представить в
Госстрой также бизнес-план - предложе-
ния об источниках и сроках погашения
бюджетной ссуды. «При такой схеме в

любое время, если средства начинают
использоваться не по назначению, Гос-
строй будет иметь возможность приос-
тановить действие договора и перерас-
пределить эти средства среди других ре-
гионов, предусмотренных в программе
распределения ссуды субъектам Феде-
рации», - подчеркивает заместитель
председателя Госстроя РФ.

Сергей Круглик отметил, что первый
этап распределения средств уже начал-
ся. Пока заключены пять договоров с ре-
гионами. Но во многих, по его словам,
идут экстренные заседания законода-
тельных собраний, решающие вопрос о
включении в новую федеральную про-
грамму.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Однако звонки в редакцию по этому
поводу повторялись с завидной ре-
гулярностью, и стало очевидно: раз

проблема существует, значит, надо с нею
разобраться. Обратился за разъяснения-
ми к директору федерального Центра ре-
формирования жилищного хозяйства
Академии коммунального хозяйства РФ
Ольге ШЕФЕЛЬ.

- Ольга Михайловна, когда дом по акту
принимают от подрядчика, чья подпись
«старше» - старшего по дому или пред-
ставителя общественной самоуправлен-
ческой организации?

Ольга Михайловна, в свою очередь, за-
сыпала меня вопросами:

- О каком доме идет речь? Кому он при-
надлежит: муниципалитету или ведомст-
ву? Создано ли в нем ТСЖ? Какой вид ре-
монта был проведен? Зарегистрирован ли
комитет самоуправления?

- Возьмем, например, «сложный» дом:
есть собственники приватизированных
квартир, есть люди, живущие по найму,
есть коммуналки, имеются арендаторы
нежилых помещений...

- Какой же он сложный? Если в доме не
зарегистрировано ТСЖ, значит, дом муни-
ципальный - другого юридического лица в
данном случае нет. Стало быть, находится
он на балансе ДЕЗа, который по договору с
окружным управлением муниципального
жилья осуществляет управление домом.
ДЕЗ как унитарное предприятие работает на
основании контракта, заключенного либо с
управой района, либо с префектурой окру-
га. Учредителем же ДЕЗа является террито-
риальное агентство Москомимущества.

- Слуга трех господ?
- Ну, хозяев у него еще больше - с уп-

равой района дирекция тоже заключает
договор на право управления домом. Во-
обще, в этом плане положение ДЕЗа неза-
видное - сверху давит множество инстан-
ций, снизу нажимают жители, а с деньга-
ми, как всегда, туго. Вот и крутись. Знаю
это на своем опыте - восемь лет была тех-
ником, главным инженером, директором
ДЕЗа в различных районах города.

- Хорошим тоном стало поругивать
ДЕЗы за качество обслуживания. Спра-
ведливо ли это?

- И справедливо, и несправедливо.
Представьте себе ресторан, который нахо-
дится на дотации государства. Будет ли его
персонал «расстилаться» перед вами? То-
то. А дирекция единого заказчика - госу-
дарственное унитарное предприятие, как
правило, затратное, дотируемое. Авраль-
но-аварийных дыр столько, что денег обя-
зательно не хватает. Поэтому средства вы-
нужденно распыляются. Тут уж не до каче-
ства - заткнуть бы прореху хоть как-то.

Но директор директору - рознь. Я, на-
пример, в Солнцеве вертелась так, что од-
нажды плановый убыток составил всего
20 процентов. А мой коллега из соседнего
ДЕЗа собирался на пенсию, ему уже все
было до лампочки. У него плановый убы-
ток составил 80 процентов. И что вы ду-
маете? Ему эти 80 процентов возместили,
а мне - всего 20. Чего ж стараться-то?

Или еще. Начали мы заниматься раз-
дельным сбором мусора. Дворники выби-
рали картон в бункерах, мы его прессова-
ли, нашли покупателей. Заработали пол-
тора миллиона рублей! И после этого нам
из бюджета не дали ни копейки. Объясни-
ли: а зачем вам давать, вы и так прибыль-
ные. Пример в продолжение: вместе с
главой управы провели инвентаризацию
квартир - где и как они сдаются, после
этого удалось собрать коммунальные
платежи на 100 процентов! Другим ДЕЗам
дали дотацию в погашение долгов, а нам
- шиш. Я думаю, что когда ДЕЗы не будут
финансироваться по затратному принци-
пу, только тогда они будут заинтересова-
ны заняться нормальной экономикой.

- Ольга Михайловна, похоже, мы ото-
шли от темы. Все-таки чья подпись на ак-
те главнее - старшего по дому или пред-
ставителя самоуправления жителей?

- Почему это отошли? Как раз все ло-
жится «в масть». Если в доме нет зареги-
стрированного ТСЖ, а есть старший по

этому дому, то он и подписывает акт сда-
чи-приемки как представитель общест-
венного жилищного самоуправления. В
принципе в этом случае такая подпись
ДЕЗу и не нужна - дирекция откликается
на пожелание приемочной комиссии.

- Знаю случаи, когда старшими по дому
назначали сотрудников ДЕЗа. Такой
«старший» подмахнет что угодно, даже
если строители выполнили ремонт или
благоустройство с недоделками.

- А что дирекции делать, если никто из
жителей не хочет взвалить на себя бремя
ответственности? Было распоряжение
мэра о том, чтобы завести такой институт
- старших по домам и подъездам. Вот

ДЕЗы и взяли под козырек. Но чаще по-
ступают по-другому: сделают какой-ни-
будь старушке крохотный ремонт в квар-
тире или плиту поменяют и тут же попро-
сят быть старшей. Она для своих благоде-
телей на все готова. В случае необходимо-
сти звонят ей и говорят: «Бабуся, можно я
за вас акт сдачи-приемки подпишу?» Она,
конечно, в ответ: «Давай, сынок». И в
ДЕЗе уверены: она ни при какой проверке
от своих слов не откажется.

- Но ведь это же подлог?
- Подлог, конечно. Но тут и дирекцию

можно понять. Она просит подрядчика
сделать какие-то внеплановые работы,
тот соглашается, но в свою очередь требу-
ет в чем-то уступить и ему. Словом, рука
руку моет.

- А как же общественность? Разве она
не может претендовать на право подписи
акта сдачи-приемки?

- Да флаг им в руки, участникам иници-
ативных групп! Пусть работают в комис-
сии. Они, как правило, не специалисты, но
элементарные-то вещи могут заметить.
Если им попытаются втереть очки по по-
воду многократной улучшенной покраски
стен в подъезде, они могут потребовать
сделать срез, провести квалифицирован-
ную экспертизу. Главное, чтобы в управе
знали, что такая группа существует, что ее
надо обязательно пригласить поучаство-
вать в работе приемной комиссии.

Тут не должно быть никакой конкурен-
ции между старшим по дому и представи-
телями общественного самоуправления.
В конце концов, живут-то они в одном до-
ме, все заинтересованы в качественном
ремонте или благоустройстве. Амбиции в
таком случае должны отойти на второй
план. Другое дело, что иной раз такие
инициативные группы настаивают на пра-
ве контроля, а нести хоть какую-то ответ-
ственность не хотят ни в какую. Вот если
бы они организовали ТСЖ, взяли управ-
ление домом в свои руки, тогда и с
ДЕЗом, претендующим на право управля-
ющей компании, был бы другой разговор.

- Ольга Михайловна, какая-то странная
у нас получается беседа. Превалирует
один мотив: «О бедной дирекции замолви-
те слово»...

- Я сейчас человек абсолютно незаинте-
ресованный. Но по своему опыту прочув-
ствовала, каково нынче приходится
ДЕЗам. Если, например, на обслуживание
одного квадратного метра жилья надо
100 рублей, то им дают два. И после этого
в хвост и гриву чихвостят коммуналку:
плохо-де работает. А если бы вам жена да-
ла 10 рублей и велела купить килограмм
колбасы за 120, что бы вы ей сказали?

- ???
- Вот так! Можно, конечно, купить ки-

лограмм, но он на четыре пятых будет со-
стоять из туалетной бумаги. И услуга сто-
ит ровно столько, сколько она стоит. Так
вот наше жилищно-коммунальное хозяй-
ство и работает - мы вам как бы деньги
дали, а ДЕЗ как бы на них и сработала.

- Что, так уж «темна вода»?
- И будет темна вода. Пока мы не нач-

нем создавать товарищества собственни-
ков жилья, которые бы стали настоящими
хозяевами своих домов. Тогда не нужны
будут назначенные старшие по домам. То-
гда и споров о том, кому подписывать акт
сдачи-приемки, не будет.

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

БАБУСЯ, ПОДПИШИТЕ АКТ!
Поначалу вопрос показался мне
настолько мелким и несуществен-
ным, что я попросту от него отмах-
нулся: подумаешь, важность, кто
поставил подпись под актом сда-
чи-приемки дома после ремонта -
старший по дому или представи-
тель комитета общественного са-
моуправления?

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ - НЕ РАСПЫЛЕНИЕ

«Нет денег – нет и хо-
рошего обслужива-
ния». Не потому ли

нас призывают зарабатывать
самим, иными словами, созда-
вать товарищества? Ведь, как
известно, лишь ТСЖ по закону
разрешается пополнять свой
бюджет, сдавая нежилые по-
мещения, возводя пристройки
и т.п. Если бы еще слова не
расходились с делом! Чтобы
стать хозяином, скажем, нежи-
лых площадей в собственном
же доме, надо потратить
столько сил, пройти столько
инстанций, что у жильцов опу-
скаются руки...

Но в одном из домов на
улице Верхние Поля не испуга-
лись, объединились в ТСЖ
«Новый век». И хоть никаких
привилегий от этого не полу-
чили – жильцы столкнулись с
финансовыми и бюрократиче-
скими трудностями, – но со-
держание дома, обслужива-
ние квартир здесь резко отли-
чается от того, с чем встреча-
ешься в обычном муници-

пальном фонде. За счет чего?
Увеличили квартплату? Нет,
она здесь обычная. За «двуш-
ку», скажем, семья из трех че-
ловек платит около 500 руб.,
за «трешку» – 600. Самая
большая квартплата, с кото-
рой я столкнулся, – полторы
тысячи за трехкомнатную
квартиру, в которой живут
шесть человек. 

Какие же «секреты» у «Но-
вого века»? Оказалось, объе-
динение людей по общим ин-
тересам само по себе несет по-
ложительный, созидательный

заряд. Дом перестает быть для
людей чужим, и это помогает
наладить достойную жизнь.

Прежде всего подумали об
организации обслуживания,
вернее, о руководстве процес-
сом. И решили: зачем нам
ДЕЗ? Найдем своего управля-
ющего. Нашли. Им оказался
жилец дома Александр Дмит-
риевич Петров, долгие годы
работавший проектировщиком
(а потому хорошо знающий
инженерию дома) и вышед-
ший на пенсию. 

Необходимо вызвать на дом
слесаря? Жильцы не звонят
диспетчеру, а бросают записку
в почтовый ящик, установлен-
ный на одном из подъездов. В
заявке указаны неполадка, но-
мер квартиры, желательное
время прихода мастера. При
этом иногда называют жесткий
промежуток – к примеру, с 12
до 13. Слесарь не подведет –
явится точно в срок.

В каждой квартире – водо-
мер. За холодную и горячую
воду люди рассчитываются по

счетчику, по факту, – как за
электричество. И фактическая
оплата оказывалась на чет-
верть, а случалось, что и впо-
ловину меньше нормативной,
принятой в городе. Подобные
счетчики, кстати, устанавлива-
ют во многих новых домах, но
они часто бездействуют: нуж-
ны специальные договоры с
Мосводоканалом, Мосгортеп-
лом. Не все дирекции идут на
такие соглашения – лишние
расчеты, дополнительная мо-
рока... Товарищество в Марьи-
не не отступило, заключило

договоры. А в результате сэко-
номило людям деньги.

Гордость дома – электроме-
ханическая прочистка мусоро-
проводов с применением де-
зинфицирующих средств.
Мощный ерш приводится в
действие с помощью сложного
электропривода. Несколько
проходов – и мусоропровод
освобождается от отходов.
Кроме того, задействовали
низкочастотные приборы, от-
гоняющие мышей и крыс. Чис-
то и во дворе. Радивые двор-
ники – они не только хорошо
работают сами, но и контроли-
руют работу муниципальных
служб, связанных с уборкой
мусора. Видят, что контейнер
переполнен, – звонят в комму-
нальную службу, и скоро во
дворе появляется оранжевый
«фаун».

Заместитель председателя
ТСЖ Надежда Шафер отдает
отчет в том, что денег у дома
мало и многое из того, что хо-
телось бы сделать, не получи-
лось. Хотели, например, огра-

дить двор – не нашли
средств.

- Мы выходим из положе-
ния только потому, что дом но-
вый – не надо тратиться на ка-
питальный ремонт здания, его
инженерных систем, - говорит
Надежда Алексеевна. - Будь
дом старый, с частыми авария-
ми - не потянули бы, не нашли
денег на ремонт. Пришлось бы
идти на поклон в дирекцию –
принимайте назад блудных сы-
новей. Хотя что там говорить –
от ДЕЗа ведь не дождешься
капитального ремонта. Но для

того чтобы содержать строе-
ние в порядке, чистоте, нала-
дить бесперебойное обслужи-
вание квартир, – на это средств
вполне хватает. Даже без до-
полнительных заработков.

На мой вопрос, почему на те
же цели не хватает денег муни-
ципальным домам, слышу
шутливый ответ:

- Одно дело идти жаловать-
ся в ДЕЗ или РЭУ, другое – за-
глянуть тут же в комнатку, где
работает правление, и сказать
все, что о нем думаешь. Не да-
ют нам спокойной жизни – все
время теребят.

И уже серьезно Шафер до-
бавляет:

- Неравнодушны у нас жиль-
цы ко всему, что делается в до-
ме. Своими требованиями они
подняли планку обслуживания.
Мы же стараемся ее поддержи-
вать. У нас раз в год обязатель-
но бывают собрания, где идет
речь о бюджете дома, о том,
как его лучше использовать.

И тут я вспомнил разговор с
одним весьма высокопостав-
ленным московским чиновни-
ком - тогда столица грозилась
перейти на 100-процентную
оплату жилья.

- Будем платить 100 процен-
тов – и обслуживать нас будут
на все 100? – спросил я.

Вопрос, надо сказать, в то
время был дежурный, и за ним
– как правило – следовал
столь же дежурный «положи-
тельный» ответ. Но я услышал
нечто другое.

- Не ждите – не будет. Дви-
жение должно быть с двух сто-
рон: мы, городские власти, бу-
дем больше требовать от под-
ведомственных нам организа-
ций, но и жильцы не должны
стоять в стороне, не должны
оставаться равнодушными к
тому, как их обслуживают.
Плохо? Пусть подают в суд. Бу-
дет такое отношение - сдвинем
дело с мертвой точки.

До суда в марьинском доме
дело не доходило, но в том,
что здесь и в самом деле жи-
вут неравнодушные люди, лю-
бят свой дом, я убедился еще и
раньше: он окружен цветами,
которые высадили сами жиль-
цы. Здесь никто не выбросит
из окна или с балкона ненуж-
ный предмет – бутылку, банку,
обертку. Отмостки чистые – ни
одной бумажки. Правда, не-
давно прошел дождь – может,
он смыл все следы? «Нет, так
всегда», - заверил меня двор-
ник Сергей. Жильцы взяли
бюджет дома под свой конт-
роль, это и стало рычагом, ко-
торый помог поднять в нем
уровень обслуживания.

Илья ГРЕКОВ

ХОРОШО ЧИСТИТ
НОВЫЙ «ЕРШ»!
Нас плохо обслуживают еще и потому, что мы равнодушно
к этому относимся
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